

David Ibarra

Licenciado en Economía y Contador Público por la Universidad Nacional Autónoma de México con estudios en la Stanford University. Escritor, periodista y catedrático universitario. Ha publicado innumerables artículos y ensayos, así como diversos libros. En su vida profesional ha ocupado puestos de gran importancia como Secretario de Hacienda y Crédito Público, Director General de Nacional Financiera, Director General del Banco Nacional de México, Asesor del Director General de Pemex, Director de la cepal, oficina en México, Consultor del Banco Interamericano de Desarrollo y Jefe de Estudios Superiores de la Escuela de Economía de la unam. Asimismo, ha colaborado en el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES). Es Doctor Honoris Causa por la Universidad Nacional Autónoma de México. David Ibarra preside el Comité Editorial de la revista *Economíaunam*.

Rolando Cordera Campos

Licenciado en Economía por la Escuela Nacional de Economía de la unam, con estudios de posgrado en la London School of Economics, Inglaterra. Es catedrático universitario y ha sido periodista y legislador. Es autor de libros como *Crónicas de la adversidad*, *Las decisiones del poder*, en coautoría con Carlos Tello *La disputa por la nación*, *coordinador y coautor de Desarrollo y crisis de la economía mexicana*, *La desigualdad en México*, entre otros; en 2014 coordinó *Globalización, crisis y más allá: por un México social*. También es

autor de innumerables artículos y ensayos y ha participado en diversos foros, seminarios y encuentros de intelectuales de México y el extranjero. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde 2002. Premio Universidad Nacional en el área de Ciencias Económicas-Administrativas (1998); Doctor *Honoris Causa* por la Universidad Autónoma Metropolitana (2011); Cátedra Raúl Prebisch de la cepal (2014). Coordinador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y del grupo Nuevo Curso de Desarrollo. Miembro del Comité Editorial de la revista *Economíaunam*; de la Academia Mexicana de Economía Política, y es Profesor Emérito de la Facultad de Economía.

Ramón Carlos Torres

Licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México; el Diplomado en Planificación del Desarrollo y Evaluación de Proyectos en el ILPES-ONU; Maestro en Administración Pública en la Universidad de Harvard. Ha sido Director General de Energía y Actividades Extractivas en la SEMARNAT, Coordinador Ejecutivo de Planeación Petroquímica y Gerente de Promoción Industrial en Pemex, Director de Promoción de Proyectos y Gerente de Programación Industrial en Nafinsa, entre otros cargos, Economista en la CEPAL y consultor en organizaciones internacionales como ONUDI, UNCTAD, GEPLACEA y el PNUD. Ha sido docente en las escuelas de economía de la UNAM, del ITAM y de la Universidad Anáhuac, así como en la Maestría en Administración, Planeación y Economía de los Hidrocar-

buros en la ESIA del IPN. Es Investigador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo de la UNAM, su línea de investigación está enfocada a temas de energía, planeación del desarrollo y medio ambiente.

José Luis Calva

Es Investigador Titular C (Académico) en el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM; y miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Es autor de numerosos libros. Ha sido Premio en Investigación Económica Maestro Jesús Silva Herzog, 1999, Premio nacional de Periodismo, 1998-1999, en la categoría de análisis económico y Premio Universidad nacional, 2001, en el área de Investigación en Ciencias Económico-Administrativas. Fue miembro del Comité Editorial de la revista *economíaunam*. Sus principales líneas de investigación son: Política Macroeconómica, Política Hacendaria y Reforma Fiscal.

María Luz Moyano Buitrago

Licenciada en Economía por la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia, UPTC (Tunja-Colombia-2013); Magíster en Desarrollo Económico y Políticas Públicas por la Universidad Autónoma de Madrid, UAM (Madrid, España-2016); estudiante del programa de Doctorado en Economía en la Universidad Nacional Autónoma de México, UNAM (Ciudad de México, México-2019-en curso). Sus principales áreas de investigación son: migración, mercados laborales, estudios de género y evaluación de programas sociales. Colabo-

raciones directas (autora/co-autora) en publicaciones e investigaciones de inserción laboral, segregación ocupacional, participación laboral con enfoque de género e investigación extranjera directa y crecimiento económico. Experiencia laboral en proyectos de desarrollo urbano, desarrollo económico y consultoría corporativa para análisis de riesgos antifraude y anticorrupción.

Jorge López Arévalo

Economista por la UNAM, Maestro en economía por la Universidad de La Habana y Doctor en economía por la Universidad de Santiago de Compostela. Ha sido profesor-investigador visitante en la Universidad de Santiago de Compostela, Universidad Rey Juan Carlos de Madrid, Universidad de Cantabria y la Universidad de Salamanca, en España, la Universidad de San Carlos de Guatemala, de la Universidad de Guadalajara, El Colegio de la Frontera Sur, de la Universidad Autónoma de Tamaulipas, de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía, UNAM. Ha publicado artículos científicos en revistas o libros de Alemania, España, Venezuela, Japón, Estados Unidos, India, Colombia y Chile. Fue ganador de la cátedra extraordinaria de economía "Tomás de Mercado" de la Universidad de Salamanca en 2009 y de la convocatoria global de la Fundación Unión Europea América Latina y el Caribe en 2014. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel 2. Es Profesor en la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH).

José Antonio Morales-Castro

Doctor en Ciencias de la Administración por la Universidad Nacional Autónoma de México. Con experiencia profesional en crédito hipotecario del sistema financiero, en el Fondo de la Vivienda del ISSSTE de 1988-2004. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel 1 del Conacyt y miembro de la Red de Desarrollo Económico del IPN, así como de la red de Estudios Económicos Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de México. Actualmente es profesor-investigador de tiempo completo en el Instituto Politécnico Nacional. Su principal área de investigación: Finanzas corporativas, Mercados financieros e Ingeniería Financiera.

Patricia Margarita Espinosa Jiménez

Licenciada en contaduría pública y candidata para obtener el título de la Maestría en Finanzas por la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Nacional Autónoma de México. Con 15 años de experiencia en el sector público y privado en el área contable y financiera. Coautora de dos artículos en revistas científicas y un capítulo de libro en relación a las variables financieras de la banca mexicana que influyen en el crecimiento económico. Su principal área de investigación: Finanzas corporativas y Mercados Financieros

Pablo Emilio Escamilla-García

Doctor en Ingeniería Mecánica por la Universidad de Manchester, Reino Unido. Realizó una estancia posdoctoral en la División de Ciencias Económico-Administrativas de la Universidad Autónoma Chapingo. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel 1 del Conacyt y miembro de la Red de Medio Ambiente y la Red de Desarrollo Económico del IPN, así como de la Red Expertos en Soluciones de Desarrollo Sostenible de la ONU. Actualmente es profesor-investigador de tiempo completo en el Instituto Politécnico Nacional. U principal área de investigación: Desarrollo sustentable, energías alternativas, economía ambiental.

Nitzia Vázquez Carrillo

Profesora de tiempo completo asociada C en la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México. Maestra y doctora en Economía, licenciada en contaduría pública. Realizó estancia académica en la Universidad de Alcalá de Henares, España. Ha impartido cursos en las principales universidades mexicanas y ha sido profesora invitada en universidades en Estados Unidos y Colombia. Fue directora académica en el Instituto de Asesoría en Finanzas Internacionales. Es autora de varios libros, entre ellos: Historia de la Banca Extranjera en México, Análisis Financiero, Normas Internacionales de Información Financiera, Desarrollo Financiero, Sistema Finan-



ciero. Ha publicado más de sesenta artículos en revistas nacionales y extranjeras. Sus líneas de investigación son: Inclusión Financiera, Desarrollo y Mercados Financieros; Historia Financiera.

Manuel Díaz Mondragón

Presidente del Instituto de Asesoría en Finanzas Internacionales y profesor en la Maestría en Derecho de la Universidad La Salle. Realizó estudios de doctorado en economía financiera; banca y bolsa, en la Universidad Autónoma de Madrid. Maestría en ingeniería económica y financiera en la Universidad La Salle. Licenciatura en economía en la FE-UNAM. Ha participado como académico en universidades mexicanas como estadounidenses, colombianas, hondureñas, entre otras. Ha capacitado personal de bolsas de valores, superintendencias y otras dependencias y entidades públicas en México y el extranjero. Fue consultor de naciones unidas y tiene múltiples publicaciones como: Portafolios de inversión, sistema financiero mexicano, mercados financieros internacionales, mercado de valores, planeación financiera, invierta con éxito en la bolsa y otros mercados financieros, la entrada de la banca extranjera en América Latina, entre otros. Tiene más de doscientos artículos publicados en distintas revistas nacionales y del exterior. Sus líneas de investigación

son: Mercados Financieros; Historia Financiera; Mercados Financieros

José I. Casar

Ha sido Profesor - Investigador en el CIDE, la Facultad de Economía de la UNAM y la UAM. Es autor de diversos artículos y libros académicos que versan sobre macroeconomía y economía industrial con especial énfasis en México y se ha desempeñado como funcionario público en el Gobierno de la Ciudad, en Sectur, CFE y Pemex. Investigador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo de la UNAM, su línea de investigación está enfocada a temas de energía, planeación del desarrollo y medio ambiente. Su obra escrita es amplia tanto en revistas especializadas como en periódicos. Su más reciente libro es *Hacia una Reforma Fiscal para el crecimiento y la igualdad*, Publicado por la UNAM en 2019.

Yasodhara Silva Medina

Doctora en Ciencias Sociales con especialidad en Sociología por la Universidad de Guadalajara y Maestra en Política y Gestión Pública por el ITESO, fue becaria de la Fundación Carolina dentro de la Escuela de Métodos de Análisis Sociopolítico en la Universidad de Salamanca, España y fue investigadora delegada de México en el Programa Internacional de Encuestas Sociales (ISSP por

sus siglas en inglés) en el periodo de 2003 a 2011. En 2011 fundó Demoskópica México con el propósito de abrir un espacio de investigación colaborativa y multidisciplinar. En su labor docente imparte materias relacionadas con metodologías de investigación en ciencias sociales. Mientras que en Demoskópica México le brinda la posibilidad abierta para abordar en equipo una diversidad de campos de investigación e intervención dentro de un espacio de aprendizaje continuo.

Ricardo Solís

Estudió la licenciatura en Administración en el Tecnológico de Monterrey y el doctorado en economía en la Universidad de Paris X Nanterre. Ha sido profesor de Finanzas en la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM y en el CIDE y de economía en la Universidad Autónoma Metropolitana de Iztapalapa. Ha sido profesor visitante en las Universidades francesas de Paris Dauphine, de Picardie (en Amiens) y en el Instituto de Altos Estudios de América Latina de la Universidad de Paris III. Entre sus temas de interés destacan el análisis de la moneda y la banca durante el porfiriato y durante la Revolución mexicana y la historia de la fundación de los bancos centrales de Estados Unidos, México y Colombia.





192

*ECONOMÍAunam vol. 20, núm. 58,
enero-abril, 2023*